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наука, законодательство

Закон Закону роЗнь
О результатах IV ВсерОссийскОй кОнференции «актуальные прОблемы  
прОектирОВания аВтОмОбильных дОрОг и искусстВенных сООружений»

В марте государственной думой была 
рассмотрена новая концепция феде-
рального закона о размещении заказов 
для государственных и муниципаль-
ных нужд. авторы данной концепции 
пришли к выводу, что при закупках 
необходимо учитывать квалификацию 
и деловую репутацию организаций, 
вышедших на торги. В новом проекте 
закона указывается несколько видов 
проведения конкурсов – заказчик будет 
устанавливать тот или иной вид кон-
курса (например, конкурс технологий). 
кроме того, вводится предквалифика-
ция и прописывается ответственность 
заказчика тендерной комиссии, а также 
контролирующих органов, чего в феде-
ральном законе о размещении заказов 
для государственных и муниципальных 

нужд раньше не было. Что касается 
цены, то она станет не основным кри-
терием отбора, как было предписано 
фз № 94, а лишь одним из критериев 
торгов. 

В новой концепции отражены многие 
позиции и предложения, которые были 
внесены в резолюции участниками 
конференций, проходивших с 2006 г. 
в санкт-петербурге и организован-
ных ассоциацией «асдОр» (альянс 
строителей и поставщиков дорожного 
комплекса). принятые резолюции были 
направлены в совет федерации фс 
рф, государственную думу фс рф и 
правительство рф и ряд министерств. 
на ежегодных петербургских конфе-
ренциях («Освоение инновационных 

технологий и материалов в дорожном 
хозяйстве» (ноябрь – декабрь) и «ак-
туальные проблемы проектирования 
автомобильных дорог и искусственных 
сооружений» (февраль – март)) закон 
94-фз обсуждался неоднократно, и 
некоторые его положения подверга-
лись активной критике со стороны 
дорожного сообщества. участниками 
прошедших конференций было сфор-
мулировано несколько конструктивных 
предложений по изменению некоторых 
пунктов этого закона. Все они были 
оформлены в резолюции и направлены 
в совет федерации, госдуму и прави-
тельство рф. Очередная конференция 
по проектированию (IV Всероссийская 
конференция «актуальные проблемы 
проектирования автомобильных дорог 
и искусственных сооружений – 2011») 
также не оставила без внимания дан-
ный вопрос. Она проходила 1–2 мар-
та при поддержке государственной 
компании «автодор» и при участии 
депутатов государственной думы рф, 
представителей счетной палаты рф, 
минтранса, минэкономразвития, мин-
фина, фас рф, членов правительства 
санкт-петербурга. Это было двухднев-
ное масштабное, значимое и эмоци-
ональное мероприятие, вызвавшее 
широкий резонанс в дорожной отрасли. 
его участниками были рассмотрены ме-
ханизмы совершенствования методов 
проектирования дорог и искусствен-
ных сооружений, вопросы обновления 
нормативной базы, обсуждены акту-
альные проблемы стандартизации и 
технических регламентов, а также про-
блемы, связанные с прохождением экс-
пертизы и освоением инноваций. Что 
тормозит развитие дорожной отрасли 
россии? какие шаги необходимо пред-
принять, чтобы избавить отрасль от от-
ставания – и не только в сравнении с 
развитыми зарубежными странами, но 
и в сравнении с ее недавним прошлым? 
Эти и другие вопросы горячо обсужда-
лись участниками конференции, среди 
которых – ведущие проектировщики 
россии, руководители федеральных 
и территориальных управлений авто-
мобильных дорог, руководители под-

«Закон РФ о госзакупках (ФЗ № 94) безусловно прогрессивный. С момента его 
вступления в силу он помог государству сэкономить значительные средства. Тем 
не менее, в нем не учитываются особенности отдельных видов работ. Это отно-
сится, например, к подрядам на строительные работы. Подряд не биржевой товар, 
который можно покупать по одному параметру – цене. Здесь должна учитывать-
ся специфика строительного процесса. На слушаниях и подрядчики, и заказчики 
в один голос говорили о необходимости совершенствования нынешней системы 
распределения государственных подрядов на строительные работы». 

М.Л. Шаккум, 
председатель Комитета Госдумы 

по строительству и земельным отношениям 
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рядных организаций, производители и 
поставщики материалов, зарубежные 
коллеги из сирии, италии, австрии, 
японии, германии, а также стран снг). 
Всего конференция собрала более 250 
участников!

аудиторию, конечно же, волновала 
судьба закона 94-фз; говорилось так-
же о новых изменениях в ценообразо-
вании, комплексном внедрении систем 
итс и концепции федерального за-
кона «интеллектуальная транспорт-
ная система российской федерации». 
участники проанализировали методику 
оценки проектных решений с пози-
ции минимизации расходов с учетом 
жизненного цикла сооружения. до-
кладчики коснулись вопросов, связан-
ных с проблемой совершенствования 
технологии и норм проектирования 
автодорожных мостов, а также норм 
безопасности движения. 

большой интерес вызвали у участников 
выступления, посвященные информа-
ционным технологиям в области проек-
тирования. ярким показателем общего 
стремления к развитию дорожной от-

расли стали презентации, свидетель-
ствующие об огромном потенциале 
рынка современных материалов, тех-
ники, оборудования. 

В плане проведения эту конференцию, 
как, впрочем, и все предшествующие, 
отличали эмоциональные споры и уни-
кальная возможность профессиональ-
ного (и даже дружеского) общения! как 
обычно, на мероприятии было много 
представителей сми: это и ведущие 
отраслевые издания, и радио, и теле-
видение. 

пленарное заседание конференции 
открыл Борис Михайлович Мурашов, 
председатель комитета по развитию 
транспортной инфраструктуры пра-
вительства санкт-петербурга. Он рас-
ширил формат своей приветственной 
речи – его выступление носило скорее 
практический характер и было посвя-
щено (в том числе) адаптации контрак-
тов жизненного цикла и контрактов 
длительного исполнения. Он объяснил 
участникам, как и на каких принципах 
в дальнейшем будет строиться рабо-
та комитета и дорожных предприятий 

города. затрагивая тему, связанную 
с 94-фз, борис михайлович отметил: 
«мы хотим вернуть предквалификацию 
при проведении конкурсных процедур, 
поскольку ее отмена стала причиной 
появления непонятных компаний. В 
предыдущей редакции закона мы были 
лишены такого права. а ведь проведе-
ние конкурсных процедур и квалифи-
кационного отбора – это и есть самые 
главные изменения, которые требуют-
ся… В законодательство необходимо 
вводить более жесткое право заказчи-
ка на расторжение контракта в одно-
стороннем порядке. Важно повышать 
ответственность заказчика именно за 
конечный результат работы!» 

Во время выхода к прессе, организо-
ванного в рамках конференции, Юрий 
Анатольевич Агафонов, генеральный 
директор ассоциации «асдОр», про-
комментировал следующее: «за ру-
бежом постоянно совершенствуют 
систему госзаказа, изучают опыт со-
седних стран. даже если мы изменим 
94-й закон, это не значит, что все про-
блемы будут решены. проблемы нужно 
решать комплексно! например, что 
нам мешает перейти на еврокоды? 
только ли пресловутый 94-й закон с его 
положениями об аукционах? тормозят 
этот переход существующие на сегод-
няшний день экспертиза и ценообра-
зование. главная цель госэкспертизы 
и 94-фз – абсолютная экономия бюд-
жетных средств! а если эту цель изме-
нить на другую, а именно на внедрение 
новых технологий и материалов? тогда 
представители госэкспертизы и авто-
ры 94-го закона не будут уклоняться от 
прямого диалога, станут активно при-
нимать участие в подобных конферен-

«В Санкт-Петербурге накоплен большой опыт применения новейших технологий 
в дорожном строительстве и привлечения инвесторов в эту важнейшую отрасль. 
Наш город внес ряд предложений по совершенствованию законодательной базы 
дорожного строительства. Уверена, что решения конференции будут способство-
вать повышению конкурентоспособности отечественного строительного бизнеса 
и дальнейшему развитию транспортной инфраструктуры России».

В.И. Матвиенко, губернатор Санкт-Петербурга 
(из приветственного послания участникам 

IV Всероссийской конференции «актуальные проблемы проектирования 
автомобильных дорог и искусственных сооружений – 2011»)
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циях, где обсуждаются все актуальные 
проблемы дорожного комплекса и вы-
рабатываются конструктивные пути их 
решения!

есть надежда, что до 1 июня будут при-
няты поправки в градостроительный 
кодекс, где планируется уравнять в пра-
вах главгосэкспертизу с независимой 
экспертизой». 

Юрий Владимирович Свердлов, де-
путат гд фс рф, заместитель пред-
седателя комитета по строительству 
и земельным отношениям госдумы, 
говоря о совершенствовании зако-
нодательства в сфере размещения 
госзаказа, подчеркнул следующее: 
«федеральный закон № 94 действует 
более пяти лет. похоже, ни один закон 
из тех, что были приняты за последнее 
время, не вызывал таких разногласий, 
как этот… начну с положительных 
моментов. использование 94-го зако-
на привело к значительной экономии. 
кроме того, благодаря ему право на 
получение государственного зака-
за приобрели все организации, а не 
конкретный их круг. набор претензий 
к ряду положений закона известен! 
Чрезвычайно трудно ориентировать-
ся только на один параметр – цену, 
ведь в результате отметается другое, в 
том числе и инновации! 

конечно же, государство в целом хочет 
эффективно расходовать бюджет. тем 
не менее возникает парадоксальное 
явление – подобная экономия обора-
чивается колоссальными потерями в 
результате… у поставщиков также есть 
огромные претензии – не может быть 
честной конкуренция. демпинг, нека-
чественные строительные материалы, 
нарушения технологии при строитель-
стве – все это приводит к тому, что в 
итоге теряют все!»

О существующем международном опы-
те госзакупок и экспертизы проектной 
документации в своем докладе-презен-
тации рассказал генеральный директор 
заО «институт «стройпроект» Алек-
сей Александрович Журбин. доклад 
вызвал большой интерес участников 
конференции. 

любопытно было узнать, что госза-
казы в германии представляют собой 
возмездные договоры между государ-

ственными заказчиками и частными 
предприятиями, занимающимися по-
ставкой товаров, строительными ра-
ботами или оказанием иных услуг. под 
это определение не подпадают такие 
действия, как аренда госзаказчиком зе-
мельного участка или отчуждение това-
ра третьей стороне. 

Что касается торгов, то они долж-
ны проводиться на уровне ес, если 
по оценкам госзаказчика ожидаемая 
стоимость заказа превышает так на-
зываемую пороговую величину. гос-
заказчикам запрещается делить заказ 
на несколько отдельных «подзака-
зов», чтобы изъять его из сферы при-
менения положений европейского 
законодательства о государственных 
закупках. участие иностранных ком-
паний в международном конкурсе не 
освобождает их от необходимости 
прохождения процедуры аттестации в 
соответствии с национальными тре-
бованиями. проанализировав опыт 
европейских стран, специалистами 
института «стройпроект» был подго-
товлен ряд предложений по измене-
нию российского законодательства в 
сфере госзакупок. а именно:

1. Ввести разнообразные виды госза-
купок:
– открытые торги, 
– закрытые торги,
– аукционы – только на поставку това-
ров по точно определенным критериям 
и характеристикам;
– переговоры и конкурентный диалог.

2. Ввести понятие демпинга и необхо-
димость проверки сомнительной цены.

3. повысить ответственность заказчика 
и дать ему свободу в определении по-
ставщика услуг. 

Вызвали поддержку участников и пред-
ложения по изменению российского 
законодательства в области экспертизы 
проектной документации. их суть со-
стоит в следующем:
– повысить ответственность заказчика 
и дать ему свободу в определении ор-
ганизации для проведения экспертизы.
– проводить экспертное сопровожде-
ние разработки проекта. 
(Подробный материал, посвященный 
этой теме, будет опубликован в следую-
щем номере журнала «ДД»).
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своевременными были также предло-
жения, поступившие от другой ведущей 
проектной организации, – заО «пе-
тербург-дорсервис». В своем докладе 
Татьяна Павловна Рындина, директор 
по качеству и маркетингу компании 
«петербург-дорсервис», рассуждая о 
качестве проектирования, затронула 
условия проведения конкурсов и вы-
сказала общее мнение своих коллег: 
«мы категорически против проведения 
аукционов на проектно-изыскатель-
ские работы!» 

В самом деле, должно быть аксиомой 
следующее: чем сложнее объект, тем 
жестче должен быть критерий отбора, 
и если проектная организация, уча-
ствующая в конкурсе, снижает цену бо-
лее чем на 15 процентов, должны быть 
предъявлены аргументы, за счет каких 
внутренних ресурсов она это может 
себе позволить! 

Выслушав пожелания проектировщи-
ков, борис мурашов, в свою очередь, 
высказал в их адрес некоторые претен-
зии, имеющиеся у организации-заказ-
чика. «прежде всего, эти претензии 
связаны с проблемой землеустрой-
ства, – сказал он. – мы сталкиваем-
ся с тем, что не можем оформить 
правоустанавливающие документы на 
земельный участок. между мем про-
ектные работы должны заканчиваться 
межеванием, чтобы мы не начинали с 
так называемого низкого старта».

больше всего от участников кон-
ференции «досталось» экспертизе. 
«Основная задача экспертизы – это со-
кращение стоимости строительства в 
ущерб хорошим проектным решениям. 
получается, что здесь основной зада-
чей является, увы, не безопасность, – с 
горечью заметил Александр Гершоно-
вич Инденбом, заместитель генераль-
ного директора гп «дорсервис».

если работа экспертных организаций в 
россии останется на прежнем уровне, 
то переход на еврокоды осуществить 
будет практически невозможно. Вряд 
ли станет возможным и широкое вне-
дрение инноваций и, соответственно, 
дальнейшее перспективное развитие 
отрасли. 

Михаил Васильевич Немчинов, д-р 
техн. наук, профессор кафедры стро-

ительства и эксплуатации дорог мади, 
считает, что в программе модерни-
зации транспортной системы россии 
отсутствуют основные положения: раз-
бивка по годам, объемам и инвестици-
ям в реконструкцию, не раскрыта роль 
дорожного строительства в форми-
ровании экономического потенциала 
страны. 

да и сама программа, рассчитанная 
до 2010 года, оказалась до конца не 
осуществлена (и это мягко сказано). 
говоря о транспортной коммуникации 
как основе экономической мощи рос-
сии, м.В. немчинов представил на суд 
аудитории национальный проект «ав-
томобильные дороги россии». «нужно 
строить дороги – только тогда можно 
будет говорить о развитии страны. еще 
адам смит, известный шотландский 
экономист, установил, что когда в XVIII 
веке в голландии грунтовые дороги 
привели в порядок, производитель-
ность труда выросла в пять раз!» – ска-
зал ученый.

консультант фонда «зебра» Евгений 
Александрович Малинин предложил 
участникам конференции обратить 
внимание на опыт зарубежных стран. 
Он посвятил свое выступление тому, 
как современные формы государ-
ственного контракта мотивируют про-
ектировщиков на инновации и как они 
позволяют эти инновации внедрять. 
Он показал, к чему может привести 
выбор «минимальной цены», нарисо-
вав так называемый «круг скорби». 

по убеждению докладчика, результа-
том минимальной цены обязательно 
станет отсутствие инноваций, возмож-
ностей проверки и развития новых 
решений, плохое качество объекта, 
отсутствие средств на новую технику, 
низкие производительность, прибыль-
ность, низкая эффективность инвести-
ций и так далее. лучшим же вариантом 
и выходом из подобного тупика евге-
ний малинин считает долгосрочный 
контракт. 

надо сказать, что равнодушных к судь-
бе российских дорог среди участников 
конференции (ведущих специалистов 
отрасли) не было. их объединяло одно – 
патриотическое чувство, замешенное 
на профессиональной и объективной 
оценке действительности. 


